



## 原爆先生の特別授業を受講して

じゅこう

各期は会員に混入してください



今回の授業では、地図や写真や実体馬鹿を元にした説明等を使っていたのでとても分かりやすく、また、音や身振り手振りを使い解説等してくれました。

原爆が爆発するときの温度は一万度の大規模な解説もありました。

ほんか、四十五年の日、友達と原爆資料館に行つたことがあります。かくとけていた人の写真や遺品等を見て泣き出していました。しかし、今思い出しても、この本を生でいい見ていたのだと思うと、ゾクゾクします。

今回の授業を受けて、原爆資料館に改めて行ってみたいと思いました。



R9

## 原爆先生の特別授業を受講して

じゅこう

各頭は机面に記入してください

2/9



原爆先生の特別授業を受講して、戦争というのは本当に多くの人の身にも傷つけるのだなということがよく分かりました。普段私達のような子供は「戦争」について考える機会がないと思うのでこのように時間設けてもらいたいと思います。

私は以前沖縄に行き際、ひのゆり平和祈念資料館に行きました。資料館の周りには墓があり、すこしあせびながらふんいきたのを覚えています。墓の前に立つことを全く知らなかった私には少し難しが、なぜですかなぜか悲しくなりました。そんな感じでこの平和が命の中が始まりました。また今から平和が命の中が始まりであります。



## じゅこう 原爆先生の特別授業を受講して



名前は裏面に記入してください

ほんか思ふことは、原爆ドームがよくあの状態  
で今も形でのうつこいでいる。なぜなら原爆が爆  
発した所は、100mくらいではなれなくなり、原爆地  
盤になりそのまゝ上昇気流のまゝのガリガリ  
あたってはまだあれ、また、アスリカもよく爆撃して  
ゐると思ふ。47の爆弾3年を経て、B29が、L47  
を37、いくつ広島とほとんど同じく日本も制空権  
を空へて、とてもこの不思議です。でも、奪取して  
少しは、名前を付けて34年、生んできます。



## 原爆先生の特別授業を受講して

じゅこう



名前は裏面に記入してください

1945年（昭和20年）8月6日、9日に広島と長崎に原子爆弾が落とされたのは本で読みましたが、（はたしのケンと  
いう本で読みました）原爆先生のお話を聞いて、広島と  
長崎に原爆を落とした理由などが聞けてとても勉強  
になりました。例えば、落とした原子爆弾の名前です。アトリ  
ボーウ日本語で小さな字。ですがアトリボーウの長さは3.12m  
で重さは約4t、どこかが小さすぎたと思ってしまいましたが  
他にも理由があるのかな、と僕はそう思います。原爆先  
生のお話を聞いても、と原爆の悲惨さを知れました。原爆  
の事を書いた本もあるので読んでみたいと思います。



## 原爆先生の特別授業を受講して

じゅこう



名前は表⾯に記⼊してください

広島の原爆ドームの本当の名前が  
広島県産業奨励館なんだと  
思いました。

被爆者 のうでのひふかたたれ  
落ちて、赤くなっているとら  
表現が気持ち悪かたです。  
でも、こんなことか本当にあった  
んだと思つと、背筋がこあり  
ます。

やっぱり、戦争といふ物は、  
2度とやってはいけない物だ  
思います。



## 原爆先生の特別授業を受講して

じゅこう



名前は裏面に記入してください

2 / 9

「愛とか、平和とか、きれいごと」。なんかの本で数ヶ月前出会った言葉です。今日、池田先生のお父さんが「べっぴやいた」という言葉を聞き、パッとおもいたしました。池田先生のお父さんが、平和記念館を訪れた時に、「きれいすぎる」と一言のみ、べっぴやいたというのが、脳裏に焼きついて、はなれません。「これから子供たちの愛のため、平和のため」。そんな目的でつくられた、平和記念館。実際に悲惨な光景を目撃したりした人から見たら、「きれいすぎた」。では、もっと悲んで、人々が哀感をおぼえ、恐怖に打ちひしがれるようなものとくればよいのか。それは私は、ちがうのだと思います。実際に体験した人でないと分からぬ感情や景色というものが世の中にはあるのです。それを、「そうだね。分かるよ。つらかったね。かわいそう。」とすませるのは、もちろんちがいます。分かろうとする努力か、「他人事」ではなく、「自分ごと」としてとらえることが、「実体験者にしか分からないこと、私たちが一生かけても分かりきれないこと」に歩み寄る、近くなく一步なのがもしかれないなと強く感じました。「きれいごと」のあふれる昨今の世の中で、「歩み寄ること」はきっと大事なことだと私は信じています。



## 原爆先生の特別授業を受講して

じゅこう



名前はおこに記入してください

僕は原爆先生の特別授業を受け  
て、かんちがいしていた所や、初めて知ったこ  
とが、ありました。例えは、かんちがいしてい  
たことは、原子爆弾は、パラシュートに  
つけて投下されていなかったことです。初  
めて知ったことは、投下するのは天候で決  
めるとのことや、原爆が予想以上に重が  
たり、爆発したのは、地面につりこがさ  
はなく、上空600mの所で爆発したといふこと  
です。他にも、おどろいたことは、衝撃波の速さが音  
速よりも速いことや、爆発した後に、一瞬、  
真空中近くを3所が出来たりすることです。この  
授業を通して、もう、この先、絶対に原子爆  
弾は、使ってはいけない物だ、作ってはいけ  
ない物だと僕は思いました。



## じゅこう 原爆先生の特別授業を受講して



各回は裏面に記入してください

今まで、「原爆」というものは知っていましたが、何がどう怖いものなのか、「どのような状況にあたのか」などのくわしいことは、理解していませんでした。しかし、今回の特別授業によって、少しだけ分かったことがあります。それは、「原子爆弾は人を、町を、全てをくろわせてしまうものである」ということです。私は広島の原爆ドームを訪ねたこともありません。実際に被害を受けた訳でもあります。でも、先生自身が被害にあた人の様子を、とても丁寧に教えて下さったことで、原爆は、人を、こんなにも傷つけてしまうものなのか、と恐怖の気持ちになりました。これから、戦争体験者は、どんどん減っていくかもしれません。そんな中で、私達子供が出来るのは、語りつぐということだけです。先生が、父・義三さんの体験を、話して下さった様に、私も、今回聞いたお話を、後世に伝えさせたいな、と思います。



## 原爆先生の特別授業を受講して

じゅこう

名前は表面に記入してください



私は、池田先生のお話を聞いて、正直、初めての原爆に対しての、きょうふを、聞いていただけではなくました。

池田先生のお父さんが体験した本当にあった出来事というのには、これから先、新しい世代の人たちに、けして忘れてはいけないなりものだと思いました。

そして、もう二度と、戦争や、七十年前の巨大な原子爆弾などによって、不安で生きづらいう社会をつくってはいけないと改めて思わされました。

池田先生の受講は、爆弾が落下される際になる、風の音、そして、爆発音。

先生自身で表現していく中で、本当に、私達たちに、真剣に原爆というおそろしさを語ってくれたんだな、と見いました。

池田先生が話してくれた、出来事をよく理解して、これから、平和な世の中にいきたいです。



## 原爆先生の特別授業を受講して

名前は裏面に記入してください



ぼくは以前本等で戦争の事を  
知りました。戦争はとても悲しい  
出来事だと知りました。しかし原  
爆先生のお話を聞かせてし  
ただいて、ぼくは悲しい出来事  
だけではおさまらない何かを  
感じました。原爆が落ちた時  
の再現では、その音に驚きました。  
実際はそれがもっと大それたら恐怖  
だったのかと思ひます。義三さん  
のVTRでは、泣いていろいろ姿を  
見て、つらかったのだと思いまし  
た。原爆爆心地に訪れた時に  
言っていた、「こんなきれいじゃな  
い」は、実際に体験した人にし  
か分からぬ事があるのだと  
感じました。ぼくはそれが何とか分  
かりません。しかし、ぼくに出来  
事があると思います。



## じゅこう 原爆先生の特別授業を受講して



名前は画面に記入してください

- 原爆の本当の悲惨さが分かり、驚愕した。
- 池田先生の迫力ある講話で本当にその場にいるよう感じ、こわくなった。
- 原爆のことをもと知るためにこれからも一生懸命勉強をしていくと思、天。
- これからも二度と核兵器を使つてはいけないと感じた。
- 原爆についてのくわしい話を聞くことができ、原爆のこわさが理解できた。
- 池田先生が教わったことを後世で生みる人々伝えようと思、天。
- 広島市の人口の70%が被爆し、5人に2人が亡くなってしまったほど被害者が大きかったことが分かった。
- 原爆が投下された時に温度が3000℃にもなったことに驚いた。
- キノコ雲がどうやって出来るかがよく分かった。



## 原爆先生の特別授業を受講して

じゅこう

名前は裏面に記入してください



原爆が投下した時の演出が、今実際に起  
こった様な気がしてドキドキした。原爆  
の温度や、広島やこうほに上がる理由、  
ハラシュートで落とされたという誤解の訳  
など、ためになる話が沢山あった。特に、  
京都が一番強く本当はおされていた、という  
ことが意外で、とてもびっくりしてしま  
た。その後、けがをしている姉とその弟  
の話を聞いた時は、とても感動して、思  
わず涙が出そうになった。原爆というも  
のの悲惨さを知り、当事、広島にいた人達は  
どれだけ苦しんだろう、どれだけ悲しかっただろう  
と思つた。原爆が投下されたという事実  
は、おどろくほど重くて深くたたかうが  
こそこの事実を知り、たくさんの人に伝えて  
いかないといけない、と私は考えた。



## 原爆先生の特別授業を受講して

じゅこう



各欄は記入してください

辻田先生は、授業で様々な話をしてくれました。

その中で特に印象深かったものがあります。

それは、吉蔵さんの体験談です。

正直な所、あまり実感がわきませんでした。

でも、話を聞いていくと、やはり、人間なもの  
恐るべきものは、分かります。

そして、さらには原爆についての説明も  
してもらいました。

聞けば聞くほどこんなものかと人間の頭上に

おちたんだない、と思ふに、どんな状況だったのか  
ということを想像しつつも実感はわきません。

でも、やがて木トになるのは、実感はなくとも  
平和を守りたいです。



## 原爆先生の特別授業を受講して

じゅこう



名前は表箇に記入してください

私は池田先生の特別授業を受講して、こんな戦争が本当にあったなんて信じられないくらいおどろきました。

中でもとてもおどろいたことがあります。それは広島と長崎の原子爆弾投下です。このことはもともと知っていましたが、授業で池田先生が飛行機の音や爆弾が落ちた時の音をまねて出した音に思わずびっくりしてしまいました。でも、本当にあった時の方が怖いし、おどろくと思うので、戦争はどんなに怖く、つらか、たことが改めて分かりました。その他にも全身やけどを負った人など話の中から出てくることはつらいことはありで、それを思い出したビデオの中の池田義三さんも泣きながら話していました。

この授業を経て改めてこのような戦争が全てなくなる世界になってしまいと思いました。



## 原爆先生の特別授業を受講して

じゅこう

名前は裏面に記入してください



原爆先生の話を聞いて、思ってた以上の悲惨さを知ることができました。日本人ならば忘れてはいけない、広島と長崎に落とされた原子爆弾。たった一発で一瞬にして十万人以上が亡くなってしまった。それが2回も行われました。原爆を落とす候補には「広島」「長崎」として「京都」がありました。京都は米軍が備原爆を落とそうとしている所でした。しかし、昔からの文化が残る京都には原爆を落としませんでした。この判断によって今も歴史ただよう躊躇で歩いてくれています。しかし広島と長崎には原爆を落とされてしまった。地上600mという低い高さで上空から太陽の熱さ6000°Cを超える7000°Cの原爆が広島の町を一瞬にして灰色の世界へといきなってしまいました。全身をやけどしている人が陸軍の人にお救いを求めていましたが、それもむなしく無視することしかできない陸軍の人達のつらさを感じることになりましたと思いつきました。日本はいつも平等な国でいいと頼っています。



## 原爆先生の特別授業を受講して

じゅこう

名前は漢字に記入してください。

2/10

池田貞徳先生の特別授業を受講し、改めて原爆の恐いと思いました。  
なぜなら、池田貞徳先生の話がとても分かりやすく、  
原爆の爆発音の再元音「くわ山角」説があたかも  
で、その角説の中には自分の矢張りなことがあります。  
夕方あり、その中に「さういふ」とよくよく見ると、  
たかうでもまた原爆の爆発音の再元音にはとてもびく  
り小布になりました。

今私達は平和な世で生きていため、今日の授業を後世に伝えてほしています。



## 原爆先生の特別授業を受講して

じゅこう



名前は裏面に記入してください

池田先生の話で広島の原爆について  
良く分かり、  
父の義三さんの言っていることが気持ちが  
伝わりました。  
あととかーんなさんの表現が上手でした。



## じゅこう 原爆先生の特別授業を受講して



名前は最後に記入してください

私は、広島市立の小学校の原子爆弾が授業で多くの人にさわるましに思いました。そくら来るということはありました。しかし実際に原爆症で苦しむ人や悲しき現場を見たりした人の気持ち、本当は助けたかったけれど助けられず目の前で人が死んでいく人を見るにとかでない人の気持ち。これら全て本当にあった出来事なのに今の世代では知っている人は少ないと感じます。私は、原爆先生の話を聞いて始めは恐くて足が震えうほどでした。それでも、こうして原爆先生のお話が聞けることはとても貴重なことです。今回つぶやきは、原爆先生のお父様が体験されたお話をいた。原子爆弾の衝撃波は高速よりも100倍速く、とてもかくきました。原子爆弾の爆発にたえきても、とても速い衝撃波で遠くまで飛ばされてしまった人もいます。五人に二人七くなってしまったのです。これと同じことが長崎市にもありました。そして最後に先生のお父様が言ったことがとても印象に残りました。お父様が先生と広島の原爆資料館に行きたきのことです。「きれいすぎ」と言ったそうです。資料館で展示されていることは実際にきれいな出来事として描かれています。原爆を体験した人々はもうおらずです。そのため、今の世代の私が受けついでいかなければなりません。私もその第一歩を歩んでいたり、



## 原爆先生の特別授業を受講して

じゅこう

名前は裏面に記入してください



原爆先生の特別授業では一言一言が非常にリアルで生々しく自分がその場にいるような、感じたことのない気持ちになりました。

私は身近に戦争体験をした人はいいお婆さんしかおらずいいお婆さんも私が生まれた何年後かに亡くなりました。

祖母は一応真珠湾攻撃が行われた年に生まれましたが、祖母が生きていた頃は私も幼く、祖母が亡くなる何年前は祖母の体は癌にむしばまれており容易に話かけることはできませんでした。

ですから戦争体験者のお話を生で聞く機会がありました。ですが今日のお話を聞いて戦争の小説、映画では体験できなかった戦争の怖さの一面向ることが出来ました。

戦争を経験したことのない私達にとって被爆したくなつた方々の為に出来ることといえば被爆者の人が残した書物や話を後世に伝えていくことだと改めて感じました。



じゅこう

## 原爆先生の特別授業を受講して



先輩はお蔭に泡入してください

2/19

- 自分はもともと原爆の恐しさについて、夏休みのレポートで言調べたときくらいしか触れなかったが、原爆先生の特別授業を受講し、想像を超える程の事実を知ることができた。
- アメリカ軍が広島に原爆を落とすために、たくさんの実験や予測をしていることを知り、とても驚いた。
- エノラ・ゲイが原爆を落とす仕組みについては、少し莫角したが、とてもためになった。
- 地図や図などを使っていたのでとてもわかりやすかった。



## 原爆先生の特別授業を受講して

じゅこう



名前は裏面に記入してください

戦争の非慘さを改めて痛感しました。

原爆で多くの人が死んだことを、とても悔しく思ひます。途中、原爆のいりよくについての説明があり、たとえ生き物が炭化しても、と聞き、とても恐くなりました。講堂でお話を拝聴している間、なんとか寒気が背中をがっぬけました。それほど想像を絶する話をでした。

また、傍はじめの義三さんのお話を時、人間ではまる、体裁のものがはってててきた。と聞いていた時、想像してソッとした。戦争中、内臓がまみでている人や、肉や骨がみえて、鳥人を見るのは、とても自分で背けたくなるようなことだと思います。私も何度も手術の現場はみているのですが、そのような状態の人がある、くるとを考えると、恐くて夜ねむかなくなってしまいそうです。

そんな戦争は、もう二度とあってはならないことだと思ひます。日本は太平洋戦争後アメリカの核の傘の中に入っています。因連で“核禁止条約”が採択されても加名することが出来ない。被爆者の人たちがとんがに願っても、できません。

しかし、その条約に参加できぬからと言ってなくも出来ない訳ではありません。毎年広島で追悼式が行われています



## 原爆先生の特別授業を受講して

じゅこう



名前は裏面に記入してください

えりで学生が演じてしているのを見て、このようなことは、  
後世へ伝えていくべきだと思います。



じゅこう

## 原爆先生の特別授業を受講して



も請は該題に記入してください

実際にその場にいたかのよう臨場感があり、たし、エラーゲイが機長の母の名前であることが、まことに雲のでき方などを、詳しく知りました。

今の平和な日本は、この時のきせいがあったからなので、平和の尊さを改めて実感しました。

そして今でも原爆病によって苦しんでいる人がいることを知り、自分にもなにかできまいのかと考えるようになりました。



## 原爆先生の特別授業を受講して

じゅこう



名前は裏面に記入してください

今まで色々な資料を見て原爆のことと知った気になっていた  
いました。しかし、今回の特別授業では僕が全く知  
りなかたことが分かりました。小倉が候補になつてい  
たこと、原子爆弾を落とした飛行機のと地上600m  
に川が太陽のよなものができたこと、キノコ雲の原理  
を知れました。それに原爆が落とされた時の状況と、  
人の姿などを詳しくお話をあつたのでより原爆の恐さ  
や残酷性を知ることができました。このような出来  
事があえてその上で自分が生きているということ  
を頭に入れてこれからいき過したいと思ひました。



## じゅこう 原爆先生の特別授業を受講して



名前は画面に記入してください

2/9

私は、原爆についてこの特別授業を受ける前にお話を聞いたり、原爆について調べたことがありません。私は生まれた時が母と父の祖母にしかもう生きていません。5才ほどの時に二人の祖母もなくなりました。なので祖父の話も父・母からあまり聞いきことができないので、原爆先生が原爆のおそろしさを聞けて、原爆について学べました。次に原子爆弾投下都市の条件におどろきました。

社会の授業などで広島県と長崎県に投下されたということが矢印はせんでは。最初はこの二つの都市に決定していたのだと思いついていたので、他の4つの都市が候補に上がっていたんだなとあとできました。京都府になかった理由も明確で、それから側にも古い達が作り上げた文化財をはかするのをやめると意味で矢印はせんでした。でも原子爆弾を投下するのはよくなリと見えます。あともう一つは、原子爆弾はパラシュートで投下されたんだと思っていました。でも本当は「ラジオゾンデ」という木製機械とパラシュートで投下したんだと笑ひます。私も昔の人と間に誤解をつきました。原爆先生のパラシュートは誤解で本当のことと教えてもらいましたと笑了しました。(誤解をかけたのに)お体に気をつけつつこのお仕事を続けて言語リツブけてほしいです。



## 原爆先生の特別授業を受講して

じゅこう



各欄は該欄に記入してください

僕は、原爆先生の話を聞いて、より原爆の恐ろしさを実感しました。

これまでも原爆の話は何回も聞いたことがあるけれど今までよりも、より長く聞いたり、資料を見たりしたことによりより深く広島の原爆のことを知ることができました。

僕は、戦争経験者が近くにいたので話を聞くことができて、とても原爆の恐ろしさを実感することができました。

そして、昔に行ったことがある広島平和記念館に展示されていた物の意味も理解できるようになりました。



## 原爆先生の特別授業を受講して

じゅこう



各欄は記入してください。

本日は原爆先生の特別授業を受講しました。  
私は義三さんのお話を通じて、軍人の大変さや、戦争  
中の人々のくろしきを今一度思い知りました。  
軍人の大変さとしては、においのすごい死体を火葬却  
しなければならなく、自分には全丈もりだな  
と感いました。

戦争中の人々のくろしきは、全身が真赤に染め  
上がっている中、最後余力を残りながら「兵隊  
たちだけ」と言っている人がいたことを聞いて  
ぞ、としました。

でも、もし自分がひ焼者だったとしても、太陽より  
熱い物体が空から降ってきたり全丈にひげ  
きれないと思いました。

そして、今の世界が平和であることがないに  
よりしあわせなのだと思いました。  
今度原爆ドームに行つてみたいと思いま  
した。



## 原爆先生の特別授業を受講して

じゅこう



各欄は裏面に記入してください

219

元から広島に原子力爆弾が落とされていていた事は知っていましたがどれだけ熱線が強く、衝撃波が速く、何%の確率で死んでしまうか知りませんでした。

教えて頂いた中で僕が一番驚いた事は爆心の表面が太陽の表面温度よりも1000℃も高い7000℃もあった事です。爆心地で無実な人が全身を丸ごげになったり、一瞬で殺されていたとは思ひもよらない事でした。池田義三さんが話している時に泣き出してしまって怖が大事なのだと思います、悲しく思いました。



## 原爆先生の特別授業を受講して

じゅこう



名前は裏面に記入してください

2/9

私は今日の特別授業を受講して、初めて、自分が  
被爆した方に感じられました。今まで沢山原爆について  
見て、ふれさせてきたが、そこまで深く考えずにいたので、まだお  
そろしいだけだと思っていました。

原子爆弾がなぜ、広島と長崎に投下されて、京都に  
投下されなかつたのか、また、原子爆弾のおそしさなど  
を具体的に教えてもらいたい勉強になりました。  
今回時間が足りなくて話しきれなかったことを、キドケ  
などでもっと勉強したいと思いました。



## 原爆先生の特別授業を受講して

じゅこう



名前は画面に記入してください

私は原爆先生の話を聞いて良かったと思ひます。なぜかと、あまり戦争を想像できなかったからです。戦争を体験した祖母の話を聞いても矢張り想像できませんでした。だから、話がリアルな音を聞いて想像できました。また最初に東京都を離れていたことを初めてしました。



## じゅこう 原爆先生の特別授業を受講して



名前は記入してください

ほくは原爆先生の特別授業を通して、原爆の事実をしる事ができました。

ほくは今まで広島・長崎への原爆投下は重大な出来事であると分っているから、やはり、「昔の事だ」とか、「遠くの戸のでは事だ」と、身近に感じていなかつたのですが、原爆がおとされた時のようきょうがどれほど「ひど」かったのかが、ものすごくわかりました。お話を聞いていると、自分でここまでこわくなってしまいが、7000°Cの中もかかっていたくろしきなど、想像もできません。このような人達の事を思うと、原爆かどんなに、おそろしいことかがわかりました。この出来事を後世に伝えたいと思いました。



## 原爆先生の特別授業を受講して

じゅこう

名前は裏面に記入してください

219



僕はこれまで原爆が広島と長崎に投下されたこの雲ができたことは知っていました。しかし、なぜあの時の雲ができたのか、また原爆を投下され想像できない人々や広島の現状を見た兵隊さんの思いが分かりました。

原爆というものについては、どういうものなのかよく理解しきれなかったため被爆者があびた3000℃の超高熱には大変おどろきました。

またあの時の雲がなぜあのような形になったのかが不思議でした。その理由が知れたのはよかったです。その中にあっていたと考えられる尊い命や苦労してつくりあげた建築物の数々が、こなごなとなっていたと考えると原爆のおぞろしさが伝わってきました。

この原爆先生の授業を受け、原爆のことをもっと知りたくなりました。今後は原爆のことを軽く扱ひとめず、深く考えていただきたいです。



## 原爆先生の特別授業を受講して

じゅこう

七  
教



名前は表題に記入してください。

ぼくは、今日の授業を受け、思ひ巡らすところに  
まごよじります。

ぼくは、2年ぐら前に広島の原爆ドーム資料館に行  
きました。そこで、ぼくは戦争の悲しさを玉のあたりにほ  
した。それをもとへて、今日は忘れることになってしまった悲しみを覺り  
だし、これまで以上の玉の心を教えて貰いました。

今日学びたことをぼく達は後世に伝えなければなら  
ないでいることを改めて教訓直しました。義三先生ありがとうございました。